
有心无力，归化球员成为国足“X因素”
离开广州之前，洛国富隔空向国

足新帅李霄鹏“喊话”：“未来的日子
里，我会继续为穿上国家队的红色战
袍而努力。”
同样表达了要继续“为中国队而

战”的，还有洛国富的前广州队队友艾
克森，这名同样选择了与广州队解约
的归化国脚，早洛国富一步回到了巴
西。据跟艾克森关系密切的广州记者
介绍，回到巴西之后，艾克森除了陪伴
家人之外，也按照自己制定的计划进
行训练，并且有专业的体能教练对他
进行指导，但是从整体效果来看，显然
不能跟在球队时相提并论。
结束了12强赛与澳大利亚队的比

赛之后，国足一行先是在苏州太湖足
球基地进行了为期14天的医学隔离，

随后又到上海进行一周的居家观察。
在艾克森和洛国富两人先后离开中国
返回巴西之前，其他国足队员也都回
到了各自的俱乐部球队继续备战，并
且大多参加了从12月12日开始的中超
联赛第二阶段比赛，对即将在明年1月
底重新迎来12强赛与日本和越南队两
场比赛的中国队来讲，通过联赛保持
状态和比赛感觉，也是能否继续保持
小组出线希望的关键所在。

相比之下，即便阿兰、艾克森和洛
国富在巴西能够保持训练，但是将近
三个月的时间没有进行系统训练，更
没有参加过正式比赛带来的影响，显
然不是教练甚至球员自己能够掌握
的。更重要的是，受全球疫情形势的影
响，已经回到巴西的三名归化球员即

便能够拿到入境中国的许可，但是按
照防疫规定，首先要进行“14+7”的隔
离观察，而从现在到国家队下一次集
训，单是时间上就已经不够了，也就是
说，李霄鹏的第一次集训，三人都将铁
定缺席。
由于中国队接下来两场12强赛都

是在客场作战，理论上讲，艾克森和洛
国富等三人可以跟在西甲踢球的武磊
一样，直接在日本与全队会合并且参
加比赛，但是作为新冠肺炎疫情的“灾
区”之一，届时来自巴西的三名球员的
防疫可能又会成为一道难题。也正因
为如此，尽管三名归化球员都表态愿
意继续代表国足出战12强赛，但最终
情况如何，也只能看届时国足与球员
之间沟通的结果了。

想踢中超，奈何“流水无情”
完成了在上海的居家观察之后，

洛国富第一时间回到了广州，那个他
的心目中的“家”所在的城市。

跟打完国家队比赛直接从迪拜
返回巴西的阿兰以及虽然回到国内，
但结束隔离后直接带着家人离开的
艾克森不同，虽然早就知道广州队陷
入了困境，但是对于留在中国踢球，
洛国富还是有想法的，而且他的目标
也非常明确，那就是通过中超联赛保
持状态，获得继续代表中国队参加世
预赛亚洲区12强赛的机会———此前
的几个赛季，洛国富一度只能在中甲
联赛中厮混，即便后来回到了广州
队，也基本没获得过绝对主力的位
置———如果没有国家队和12强赛的
平台，很少有人会把洛国富跟曾经在
中超大杀四方的最佳射手联系在一
起，他在中国足坛的存在感，几乎可
以忽略不计。

公开的资料显示，2018年广州恒
大俱乐部引进洛国富时，不但为他支
付了4400万人民币的转会费，而且为
他提供的还是一份为期四年、年薪
4000万的大合同。12月20日下午，洛国
富通过个人社交媒体表示，已经与广
州足球俱乐部完成了解约，而且据知
情人士透露，他跟之前解约的高拉特
和艾克森一样，放弃了自己的工资，以
自由球员的身份，离开了广州队。

对洛国富来讲，最好的结果自然
是能够留在广州队继续参加中超联
赛，哪怕收入上受到一些影响，但只要
在一个他认为是合理的范围之内，也
是完全可以接受的。对于这一点，洛国
富此前在接受媒体采访时也没有否
认，用他的话说就是“没直接回巴西就
是因为想留在中国，想在这里踢球，想
在国家队效力。”
除了广州队之外，洛国富也动过

去其他球队踢球的念头，但是一来中
超中甲联赛都已经过了转会期，即便
有俱乐部愿意签下他，但是等到他能
代表新东家上场比赛，至少也是几个
月之后的2022赛季了，在职业俱乐部
普遍收缩开支的前提下，多花几个月
工资“养”着一名球员，显然是不划算
的。此外，虽然作为归化球员，洛国富
并不占据外援名额，但是从过去几个
赛季的表现来看，虽然他在国家队最
近两场比赛中表现尚可，但是对一名
已经33岁“高龄”并且身价偏高的球员
来讲，短时间内想要拿到一份双方都
能满意的合同，显然是不可能的———
虽然“落花有情”的洛国福一再表示，
即便自己回到了巴西，他仍然打算回
到中国踢球，但“流水无情”的中超却
无人向他伸出橄榄枝，无奈之下，洛国
富也只能先选择回到巴西，然后再继
续等待机会了。

习惯逆袭的“人生赢家”
洛国富是贴着“人生赢家”的标签

回到巴西的，这一点，从他接受媒体采
访时说过的“我在中国实现了财务自
由，不用再为金钱做出选择”的这句话
中，不难看出。
事实上，不管是在巴西初出茅庐，

还是后来到中超“冒险闯荡”，洛国富
都是从“不被看好的那一个”开始的。
作为一名身体和技术条件都算不

上多出色的巴西球员，洛国富从巴甲
球队格雷米奥出道之后，并没有在一
线队站稳脚跟，随后辗转加盟瑞士二
级联赛的基亚索队。几个赛季后，洛国
富重新杀回巴甲，加盟了费古埃伦斯
队，并且凭借着出色的表现，得到了圣
保罗队的认可，成为这支巴甲豪门球
队的一员。在圣保罗，洛国富虽然并非
球队的绝对主力，而且在巴西媒体看
来，充满激情和斗志的他，更像是一名
“非典型巴西球员”。2013年9月，在圣
保罗队1比0战胜纳蒂科的比赛中，洛
国富打进了制胜球，他在赛后所说的
“当我们在技术和能力方面不占优势
时，我们必须要有拼劲，我们必须知道
什么时候要努力比赛”，也更像是他的

一幅“自画像”。
在圣保罗队踢球的经历，为洛国

富打开了前往中超的大门，但是在加
盟当时的鲁能泰山队之后，他却尴尬
地发现，尽管自己顶着“巴甲豪门主
力”的光环，但是在球队锋线上挡在自
己身前的，是曾经的巴西国家队主力
前锋洛维，无论名气还是实力，他都只
有给“大哥”打下手的份儿。

初到中超的洛国富，只能以第五
外援的身份，跟司职中场后腰的乌索
“分享”上场时间。虽然到了下半赛季，
洛国富抓住了机会，在最后9轮联赛中
打入6球，最终以10个进球成为队内第
二射手，但是到了2015赛季开始之前，
他并没有等来想象中的主力位置，反
而因为巴西国家队正印前锋塔尔德利
的到来，连亚冠联赛报名的资格都没
有保住。

不甘心总是给人“打下手”的洛国
富，把所有的精力都放在了中超联赛
当中，“野牛”的绰号，也成了他在球场
上最好的写照。最终，洛国富在28场
中超联赛中打进22球，另外还送出了
9次助攻，那也是他在中国足坛最“高

光”的一刻。
离开鲁能泰山队之后，洛国富加

盟了河北华夏幸福，那也是他跟后来
出任国足主帅的李铁的第一次交集。
不过，随着身体和状态的下降，洛国
富在场上的表现和作用也不断下滑，
2018赛季更是直接去了中甲的梅州
铁汉，如果不是因为符合归化条件，
被广州恒大收入“囊中”，或许也就没
有了他后来在国家队的再度“逆袭”
了。

2020年初，在一片质疑声中，还
没有在广州恒大队站稳脚跟的洛国富
入选了中国男足国家集训队，而对于
这个当时看着身材还有些走样的“肥
牛”，很多人都把他跟“关系户”这三个
字画上了等号，毕竟在那之前，洛国富
根本拿不出什么让人信服的表现来。
不过，在国家队的“低开”并没有影响
到洛国富，凭借着在中超联赛中的努
力，最终获得了代表国足参加12强赛
的资格，并且用自己在与沙特队比赛
中替补出场后的表现，赢得了对阵阿
曼和澳大利亚队两场比赛的主力位
置，以及外界的普遍认可。
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我是中国人，首选回中国踢球
洛国富接受《环球体育》采访———

从“野牛”到“肥牛”，从“阿洛伊西奥”到“洛国富”，从

巴西外援到中国男足国家队队员， 洛国富用了7年的时

间，完成了自己在中国足坛的“奇幻漂流记”。

2021年12月21日， 已经回到了巴西的洛国富在接受

《环球体育》采访时，再一次强调了自己中国人的身份，并

且直言打算继续回到中国踢球：“我在中国队的表现很

好， 我还有 （2022年卡塔尔） 世预赛和2023年亚洲杯要

踢。 ”

按照计划，李霄鹏接手国足之后的第一次集训，放在

了明年1月10日， 也就是足协杯决赛结束之后的第二天。

如果洛国富仍然还是广州队的一员， 如果他能跟队友蒋

光太一样， 继续代表广州队参加中超联赛第二阶段的比

赛，以他在此前6场12强赛中的表现，再次入选国家队应

该没有任何悬念———或许洛国富自己的心里也很清楚，

从12月20日凌晨踏上飞往巴西的航班那一刻起，33岁的

他与广州队，或者说与中国足球的缘分，或许就已经画上

了一个句号，至于国足，更是“想说爱你，并不是很容易的

事……”
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